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差。翁海鑫说：“医生曾经给我的

女儿开药，豆大的一粒药片，叮嘱

每顿只需吃四分之一粒，切都切不

下来，最后是用擀面杖碾成粉，再

用牙签慢慢分——有过这种经历我

就更加清楚：儿科医生怎么可能靠

开药致富呢？据我的了解，一些拥

有高学历高医术的儿科医生，也很

难有晋升空间。种种原因，导致儿

科医生流失比例逐年增长。目前全

国只有八个医学院设有儿科专业，

即使如此，毕业后就业时也未必都

会选择儿科。”

如今奋战在儿科一线的医生，

很多人择业时都是出于“情怀”驱动。

王欢听说过一个真实的故事：一个

女孩初中时生病了，医生鼓励她没

事，他会治好她——女孩放学晚，

但医生每天都在医院里等她放学后

来看病。后来，女孩病好了，上了

医学院，选择去当年那个鼓励她的

医生所在的医院继续当儿科医生，

只是她和他只共事了两个星期，他

就去世了。但她依然学着他的样子，

和生病的孩子说着这世上最温暖的

三个字：有我在。

这个故事，被王欢写进了《了不

起的儿科医生》。如果说一开始夫妇

俩的创作初衷是因为亲眼见到了太多

的故事，那么最终促成他们执笔创作

的，就是一份使命感：“面对儿科医

生的缺口，我们作为孩子的家长，作

为艺术工作者，能够做点什么呢？”

拍摄职场剧，先要入职场

拍摄职场剧虽然难，也有自己

的法门——沉下心去，体验职场人

的生活，先让编剧本人“进入状态”，

持续超标。那时候我们跑遍了上海

的三大儿科医院，从孩子病发到治

愈一共持续了三个多月的时间。”

翁海鑫回忆说，“甚至女儿学会走

路都是在医院候诊过程中。现在我

还记得在医院候诊大厅，大女儿牵

着我的手蹒跚学步的样子。而我们

的小女儿在出生 25 天的时候，就因

为腹股沟疝气需要手术。那时候我

夫人还在坐月子，我怕她担心。瞒

着她在手术同意书上签了字。女儿

穿着最小的病号服都显得巨大，看

起来是那么地弱小，令人揪心。”

陪伴两个宝贝看病的日子里，

夫妻俩在儿科医院里目睹了更多被

病魔折磨的孩子、为孩子奔忙的医

生护士，还有那些无法回避的医患

纠纷……“我听到过砸锅卖铁也要

救孩子的声音，也听说过不堪重负

丢下孩子的故事；我见过做完一台

手术累到直接坐在地上的医生，也

见过那些牵着被遗弃孩子的手的护

士；我也遇到过家属冲进办公室去

打女医生，见过医生眼里瞬间闪过

的畏惧。”王欢说，“儿科是一个

牵动了太多人心的地方。”

随着了解的深入，他们摸索到更

多儿科医生的现状：“儿科，又被称

为‘哑科’‘祖宗科’。叫它‘哑科’

是因为小孩子不能准确描述出自己哪

里不舒服，需要靠医生去排查；而‘祖

宗科’大家都懂的，孩子是家里的小

祖宗，一个孩子生病，往往是爷爷奶

奶外公外婆爸爸妈妈全家出动。儿科

医生的工作要比一般医生更难——因

为孩子的血管细、脏器小，身高体重

都只有成人的几分之一，无论用药还

是手术难度都呈几何级数增加。”

但与此同时，儿科医生的待遇

和晋升机会却反而比其他科室来得

才能令观众“入戏”。

翁海鑫夫妇先通过私人关系采访

了多位上海的儿科医生——都是在他

们女儿看病时认识的。“比如浦东儿

科医学中心普外副主任顾松，他是我

二女儿的主刀医生。”制片人又为他

们找到著名儿童保健专家、原北京市

卫生局局长、首都儿研所所长朱宗涵

担任顾问。不久，这部医疗职场剧又

得到国家卫健委的全力支持，帮助夫

妇俩联系采访、实地体验儿科医生生

活。从上海到云南，翁海鑫夫妇走访

了全国多所儿科医院，最终电视剧的

拍摄场地，就落在上海市儿童医院的

泸定路新址。

《了不起的儿科医生》一开场，

就有两位“佳人”接连出现，一位“焦

佳人”，一位“谷佳人”，都是“童

馨儿科医院”谷院长的“关系户”——

谷佳人的“关系”很明显，那就是

院长的亲女儿；而焦佳人的“关系”

直到多集后才揭秘——原来她是院

长曾经在云南丽江大地震残垣断壁

中救下来的孩子，院长给她取了一

个和自己女儿一样的名字：佳人。

焦佳人长大了，也立志成为儿科

医生，从云南来到上海的医院实习。

头几集，弹幕时不时吐槽焦佳人什么

都不懂，水平很低。翁海鑫说，外省

医疗技术水平不如上海是现实情况：

“云南的儿科医生已经觉得自己很苦

很累，跑到上海来一看，乌乌泱泱的

都是人，全国人民看病都往上海跑

啊，只有更苦更累——他们高超的技

术水平是怎么来的？那就跟卖油翁一

样嘛，无他，惟手熟尔。”

焦佳人的人物原型来自几位现实

医生的杂糅，翁海鑫夫妇在编剧时，

亦随着剧中“焦佳人”的成长足迹，
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